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用爱心呵护孤残儿童快乐成长
———记全国五一劳动奖章获得者、北京市儿童福利院护师蔡保根

□本报记者 盛丽/文 通讯员 任晓宇/摄

蔡保根是北京市儿童福利院
护师， 从业13年来， 她扎根护理
一线， 用过硬的专业技能呵护孩
子们快乐成长。 2015年， 她获得
全国五一劳动奖章。

精心呵护 细心照料

能够进入医院成为一名护士
是蔡保根学医以来的目标， 但一
个偶然的契机， 让她接触到了儿
童福利院的孩子们， 这也使得她
的人生轨迹就此改变 。 “那一
刻， 我被眼前的景象惊呆了。 孩
子们纯真的面孔、 期待的眼神深
深震撼了我， 让我意识到， 他们
就是我学习护理专业想要帮助的
人。”

“我一定会尽我所能， 保护
他们， 给他们最专业的呵护、 最
长情的陪伴。” 怀揣着一份使命
感， 蔡保根应聘来到北京市儿童
福利院。

13年来， 经蔡保根护理的孤
残儿童有近千名。 这些孩子不同
之处在于， 他们中有嗷嗷待哺的
婴儿， 也有步入青春期的少年，
而相同点则在于， 他们几乎都有
残疾， 有的儿童身上患有三四种
类型的严重疾病。

蔡保根每天负责33名孤弃儿
童的日常照料。 “既有喂奶、 喂
水、 喂饭、 喂药、 更换尿布、 口
腔护理 、 洗澡理发这些日常工
作， 也有处理包括癫痫在内的急
救工作。” 蔡保根介绍道。

13年来， 蔡保根扎根护理一
线， 在平凡的护理岗位上用过硬
的专业技能呵护着孩子们的健
康。 她向记者介绍， 在给脑瘫儿
童喂饭的时候， 由于有些脑瘫儿
童吞咽能力差， 喂饭时要特别小
心， “需要一点一点地喂， 喂不

好就会呛着。” 有的孩子由于痉
挛， 喂饭时总是咬着勺子， “孩
子张不开嘴， 这时就必须用专业
的手法帮助孩子。 有的孩子不配
合， 咀嚼也有困难， 喂一顿饭需
要很长时间。”

为了让孩子吃一小口饭， 蔡
保根经常累得汗流浃背， 在此过
程中， 她的脸上、 身上都是孩子
喷吐的饭粒 。 她顾不上清理自
己， 而是先给孩子收拾干净， 微
笑着继续把孩子喂饱。 就这样，
经过一天天的坚持训练， 孩子们
能从喝奶到吃进软食， 从软食到
吃进普通饮食， 身体一天天变得

强壮， 每月的成长监测越来越接
近标准值。

残疾孩子往往活动量少， 排
大便更是个大难题。 蔡保根不但
会记录每个孩子的排便时间和排
便情况 ， 针对排便有困难的孩
子， 她还会进行腹部按摩。 但即
便如此， 有时常规治疗方法仍不
奏效， 看到孩子难受得直哭， 她
就会用手指轻柔地从孩子的肛门
处一点一点往外抠， 直到孩子把
大便排干净。 “我们每个护理人
员都不怕苦、 不怕脏、 不怕累，
只希望在能力范围内尽可能让孩
子生活得健康 、 舒适 、 快乐一

些。”
为了让出生只有两斤的早产

儿婷婷 （化名） 度过危险期， 蔡
保根连续3个月守在暖箱边， 详
细地记录婷婷的点滴变化。 每天
喂婷婷喝奶时， 她都会注意奶流
的速度和奶液的温度 。 在护师
们 的 共 同 努 力 下 ， 婷 婷 终 于
可 以 离 开 暖 箱 ， 那 一 刻 ， 蔡
保根留下了激动的眼泪 ， 她深
深体会到生命的可贵， 以及儿童
福利院护师工作的伟大。 在接受
记者采访时， 蔡保根欣慰地告诉
记者 ： “现在婷婷已经顺利长
大， 而且被好心的家长领养了。”

持续学习 成立技能工作室

工作中， 蔡保根总是虚心向
有经验的老师们请教。 在繁忙的
工作之余， 她还不断加深理论知
识与操作能力的学习 。 休息时
间 ， 她常常会去图书馆查阅资
料， 从而提升自己的业务技能。
2014年， 在第二届全国孤残儿童
护理员职业技能竞赛中她获得了
特等奖。

实践中， 蔡保根掌握了康复
治疗的各种按摩手法。 她应用这
种手法帮助脑瘫患儿放松僵直
的 肌 肉 ， 锻 炼 抓 握 功 能 ， 逐
步 校 正 患 儿 肢 体 异 常的姿态 。
2018年， 北京市儿童福利院成立
了以蔡保根名字命名的蔡保根技
能大师工作室。 “我们工作室的
8名成员都很优秀， 大家都参加
过全国大赛并且获奖。” 蔡保根
介绍说。

蔡保根技能大师工作室通过
紧密结合临床实际需要， 严格按
照孤残儿童护理服务标准研究制
定教育培训计划， 有效提升了护
理服务质量， 在同行业孤残儿童

护理服务中名列前茅。 2021年 ，
蔡保根技能大师工作室在总结多
年养育经验的基础上， 自主完成
了脑瘫儿童科学喂养的研究课
题。 “我们通过理论学习结合实
践探索， 将脑瘫儿童护理经验做
法进行总结提升并传授推广， 从
而惠及更多脑瘫儿童。” 蔡保根
说道。

悉心陪伴 收获感动

对于蔡保根来说， 所有的付
出都得到了最好的回报， “那就
是收获了孩子们的爱和信任 。”
蔡保根说 ， “进入这个行业以
来 ， 在和这些孩子的朝夕相处
中， 我对他们的爱也每天都在加
深。 真的希望一直能陪伴他们，
给他们最好的关怀和爱护。”

在照顾孩子的日子里， 蔡保
根体会着一次次感动， “记得有
一天， 我在给一直不会说话的孩
子敏敏 （化名） 洗澡， 因为第二
天有任务， 不能照料孩子， 我就
向同事交代情况。 这时， 我看孩
子的眼睛闪了一下， 于是我摸摸
他的头。 等我走出房间的时候，
他竟然叫了一声 ‘妈妈 ’。 虽然
声音很小， 而且不太清晰， 但那
一刻我感动得哭了。”

“一切为了孩子， 为了孩子
的一切， 是我们儿童福利院坚守
的宗旨和不变的信条， 是我们儿
童福利院里所有医护人员的座右
铭 ， 也是我进入这个行业的初
心。” 蔡保根满怀着对儿童福利
事业的热爱， 呵护着每个孩子。
“作为儿童福利院的一名护理人
员， 我会用我的爱心浇灌每一朵
生命之花。 让每位孤残儿童快乐
成长， 为每个孤残儿童最终能够
回归社会、 回归家庭而努力。”

用过硬技术守护居民健康
□本报记者 刘欣欣

“当初就是宋大夫发现了问
题， 我这个病才没耽误， 我们一
家人都很感激她。” 家住朝阳区
黑庄户村的刘大妈已治愈出院两
年多， 每次来院复查时都会这样
跟人夸赞朝阳区双桥医院的超声
影像医师宋绘颖。

宋绘颖毕业于天津医科大学
医学影像诊断专业， 后进入首都
医科大学北京朝阳医院超声心动
专业进一步实践。 她没有停止学
习的脚步， 先后拓展学习了颈动
脉、 上肢血管、 下肢血管、 心脏
彩超等超声医疗项目， 用专业知
识和医疗技能为病患提供更全
面、 更专业的超声医疗服务。

去年 ， 宋绘颖参加第三届
“朝阳工匠” 选树活动系列赛之
2022年朝阳区超声影像医师技能
竞赛，经过初赛、复赛、决赛，最终
脱颖而出拔得头筹， 成为朝阳区
首位超声影像医师“朝阳工匠”。

在参加比赛之前， 宋绘颖就
凭借着细致、 温和、 耐心的 “慢

性子”， 引得很多老年患者慕名
而来， 刘大妈便是其中之一。 几

年前， 刘大妈因颈部不适来到医
院进行检查， 宋绘颖为她做颈部
超声时发现其患有颈动脉斑块并
伴有血管重度狭窄。 临床科室根
据这一发现立即建议其到三甲医
院相关科室进行进一步检查， 最
终及时进行颈动脉斑块的治疗手
术， 并制定了合理的治疗方案。

在针对老年人的体检工作
中， 宋绘颖在提供超声诊断的同
时，还会为老人提供贴心服务。看
到老年人行动不便，不会挂号，她
会详细告知如何去三甲医院进一
步检查，应该挂哪些科室。

家住朝阳区双桥农场的李大
爷曾因颈部不适就诊， 临床开具
了甲状腺超声。 经过宋绘颖的检
查发现他甲状腺多发结节， 其中
较大结节考虑恶性可能， 强烈建
议他到三甲医院进一步检查。 在
得知老大爷子女均不在身旁， 宋
绘颖主动帮助他挂号并交代好看

病相关事宜。
后来， 李大爷及时做了甲状

腺结节切除术， 术后病理为甲状
腺乳头状癌。 术后每半年李大爷
都会来找宋绘颖做甲状腺超声的
术后随诊。 “宋大夫是我的救命
恩人， 不是宋大夫的精心检测，
我都不知道怎么办好。” 李大爷
逢人就说。

宋绘颖在提高自身超声知识
水平的同时， 不忘带领科室同事
共同进步 ， 每周认真做 PPT课
件， 和大家一起讨论新的病例，
一起学习更多的超声理论知识，
超声科的学习氛围浓厚。

“很开心能够用我的专业和
爱心， 将健康传递给更多的人。
我会继续坚守一名基层超声医师
的基本职责 ， 潜心钻研专业知
识， 希望能够在平凡的岗位上诠
释白衣天使的光荣使命。” 宋绘
颖笑着说。

朝阳区双桥医院超声影像医师宋绘颖：


